### 総務経済常任委員会会議記録(概要)

平成28年5月19日(木)

開 会(午前9時30分)

# 【議 事】

### ○特定事件「危機管理・防災について」

# ・地域防災について

青木委員長

初めに、先の第1回定例会において、所沢市議会政策研究審議会条例が制定されたことから、大学生等の消防団への入団促進策について、同審議会に諮問し提言を求めたいと考えております。ついては、お手元に配布した案のとおり議長に依頼することとしたいが、このことについて意見を求めたい。

福原委員

諮問することは良いと思う。総務経済常任委員会としての考えについては、今日これからの視察を含めて提案するイメージか。

青木委員長

案に沿って提案したいと考えるが、これについて意見を加えることもも ちろんできる。視察を参考にしたご意見を加えた上で、提出したいと考え る。

荒川委員

今日は消防団についての視察は念頭にあったが、諮問については唐突な

ので考えがまとまらない。恐らく、政策研究審議会への諮問も第1号になるだろう。それにしてはあまり委員会内で議論がなされていない。入団促進についての諮問・答申を受けて、大学側に設置が義務づけられるということはないのか。議会として諮問した場合、大学との関係はどうなるのか。

青木委員長

もちろん、どのような内容が答申されるかは分からない。

荒川委員

むしろ、大学生との交流のほうが大事だと思っている。これから視察を 行い、その上で議会として行動するならよいが、こちらが実態を把握して おらず、大学生の気持ちも掴んでいないのに、大学側に投げるのはいかが なものかと思う。

島田委員

桑畠議長から、政策研究審議会に早稲田大学が加わっていることから、 ぜひ諮問してもらいたいと伺っている。今回、淑徳大学を視察し、どのよ うな方法で早稲田大学と協定を結んだ中で入団促進につなげられるか、と いうことを大学側とも協議してもらう、ということがある。おっしゃると おり、事前に伝えておけばよかった部分もあるが、そういった背景がある。

秋田委員

たしかに唐突で初めて聞いたが、この委員会でも特定事件としてとりあげており、今日もこれから視察を行う。視察してみての話ではあるが、できれば協定を結んだ早稲田大学の学生さんには、何人かでも地域の消防団

に入っていただくとか、早稲田大学の消防団を所沢市消防団の分団として 設立するとか、段階を踏んだ提案方法もある。始めてみれば、就職に有利 ということで消防団に入る学生も増えていると聞いているので、入団する 学生もいると思う。そういった意味で、投げかけてみるのもよいと考える。 強制ではなく、これについてどうですか、ということである。

### 粕谷委員

所沢市消防団の実情と課題というものをいくつか出し、さらに今日これから視察する先進事例を挙げる、という形を作ることが必要だと思う。そのように提出するものかと思う。

### 松崎委員

視察のあとに協議したほうがよいかと初めは思ったが、仮にも政策研究 審議会の委員からも話が出てくるのであれば、委員会としても進めている ことだから良いのではないかと思う。

### 粕谷委員

早稲田大学としては、消防団に限らず何か諮問してほしいということな のか。

#### 島田委員

議論としては、こちらが先行して早稲田大学の消防団入団の話をしていた。そういったタイムリーなところがあり、話を進めてはどうかと議長から話があった。

### 青木委員長

今日の視察後に感じたことを意見としていただき、それを案に加えて諮問案として議長に提案したいと考えているが、よろしいか。

### (委員了承)

なお、本件については今後も継続して審査することから、6月定例会に おける一般質問については、議会運営委員会了承事項にもありますとお り、特定事件と一般質問のあり方については、良識に任せることとする。 ということでよろしいか。

### 松崎委員

今回は6月定例会においてということで、9月定例会にはあらためて議論するということか。

#### 青木委員長

6月定例会の一般質問を想定している。

#### 島田委員

前回は消防団についての一般質問があったという認識だが、今回の「地域防災」という項目は熊本地震などの関連も含め、大きな括りの地域防災なのか、それとも諮問にあたって消防団に絞るのか、どのようにしたらよろしいか。

# 荒川委員

熊本地震については、後方支援など皆さん取り上げたいと思っていると 思う。それもだめとなると、委員会でそこまで広い範囲を取り上げるつも りなのかと言われれば、そうではない。消防団に特化してやるわけだから、 消防団に限定した方がよい。

青木委員長

どこまで縛りをかけるかということが難しいところである。そのため、 良識に任せるということにしてはいかがか。熊本地震もあり、防災に関し ての一般質問はあると思う。

秋田委員

諮問事項(案)にも大学生等の消防団への入団促進策とあるように、消防団絡みの質問に入らないようにしてもらえばよいのではないか。

中委員

入団促進の部分に焦点を当てるべきだと思うし、今現在行っている活動 自体にまで及んでしまうと、熊本地震に関する活動を含め、質問ができな くなってしまうので、消防団への入団促進に絞ったほうがよいのかと思 う。

島田委員

確認したいが、総務経済常任委員が地震について一般質問を行うことは問題ないか。消防団に関わらなければ、地域防災、地震の観点の質問をすることは差し支えないか。

青木委員長

消防団の中でも、入団促進に関して絞れば問題ないと考える。

それでは、消防団入団促進に関することについて、6月定例会では一般 質問のあり方については議会運営委員会了承事項のとおり良識に任せる こととするとしてよろしいか。

(委員了承)

それでは、各会派へ周知いただきたい。自民クラブに対しては、私から 周知します。

散 会(午前9時45分)